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更好地发挥
“

接待来华学术交流项目
”
的作用

国家自然科学基金国际与合作交流资助项 目的开展
,

为中国科学家与国外同行进行合作

研究和学术交流创造了良好的环境和条件
,

它有利于我国的科学研究积极参与国际竞争
,

也

有利于引进世界先进的科学技术
,

提高我国的科学技术水平
,

促进基金项 目的更好完成
。

但

由于执行情况不同
,

这类项 目资助经费的投入与产出比大不相同
。

特别是
“

接待来华学术交

流项 目
”

类型
,

基本上属于一次性交流项 目
,

若不给予足够的重视
,

比如说被邀请来的专家

学术水平不很高
;
或者对其讲学内容没有明确的要求

,

随便外宾讲点什么
;
或者在来华时间

安排上讲学时间少
,

参观游览时间太多等等
,

可能收效就比较小
。

然而
,

如果在上述各环节

上加以认真对待
,

并重视对来华专家知识的索取
,

同样多的资助经费就能发挥更大的作用
。

1 9 9 5 年 10 月
,

国家自然科学基金委员会邀请美国曾庆孚教授夫妇来华讲学就是一个成

功的实例
。

该接待来华项 目在执行过程 中得到了国家 自然科学基金委员会领导
、

化学部与地

球科学部
、

国际合作局的大力支持
,

从而能够顺利地进行
。

曾庆孚教授是美国加利福尼亚大

学 L a w er cn
e B e kr el ey 实验室 ( L B L ) 地球科学部环境治理技术部主任

、

L B L 俄国一美国污

染物迁移研究中心主任
、

L B L 地球科学部专业委员会主席
,

在美国学术界较有影响
。

化学

科学部
、

地球科学部与数理学部的 3位学科主任曾通过不同渠道结识了曾庆孚夫妇
,

对其科

学背景及学术水平了解得 比较清楚
。

在来华前的接触过程中
,

曾庆孚教授夫妇表示了要为我

国地下水及环境污染物迁移研究做些事情的诚意
。

因此
,

挑选他们来华讲学是本项 目能获得

成功的前提
。

另一成功的要素是在执行国际合作交流项 目过程中重视了对来华专家知识的索取
。

首

先
,

我们在国内选定几个专业对 口
、

学术水平较高的单位
,

作为曾庆孚教授夫妇来华访问与

讲学的对象
。

同时提前 3 个月将来华访问讲学计划的安排通知了他 们
,

并经过多次通信商

量
,

较早地确定了来华讲学的 4个主题学术报告
。

因此曾教授夫妇来华 3 周
,

先后在北京
、

武汉与上海等地近 10 个单位讲学
,

国内专家普遍反映他们的学术报告内容新颖
、

充实
,

通

过报告了解到许多新的前沿的研究状况
。

除了重视讲学计划的安排
,

我们还 明确地向曾教授

夫妇提出
,

希望他们在结束来华访 问后
,

将其对中国的印象和建议留下来
。

曾教授夫妇出于

对中国科学事业的一片真情厚意
,

当他们回国后就立即寄来一份很长的建议书
,

此份建议书

涉及到科研体制
、

环境科学研究
、

基金管理诸多方面 (见 1 16 页 )
,

有很好的参考价值
,

从

而圆满地完成了这一国际合作与交流项 目
。

(化学科学部 金龙珠供稿 )
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